

BAB V PENUTUP

A. Simpulan

Kesimpulan berdasarkan penelitian yang dilakukan oleh peneliti, diketahui bahwa upaya meningkatkan ekonomi masyarakat melalui pemberdayaan masyarakat islam, studi kasus pengelolaan pupuk organik kotoran kambing kelompok tani Desa Hadiwarno Kecamatan Mejobo Kabupaten Kudus sudah dilakukan sebagai berikut :

1. Keadaan perekonomian masyarakat kelompok tani di Desa Hadiwarno Kecamatan Mejobo Kabupaten Kudus terdapat dua kelompok tani yaitu kelompok tani dukuh Hadiwarno dan kelompok tani dukuh Gambir, awalnya perekonomian keduanya kurang mampu banyak anggota dari kelompok tani dukuh Hadiwarno yang terlilit hutang berbeda dengan dukuh Gambir yang memiliki hutang relatif sedikit. Akan tetapi setelah berdirinya usaha pengelolaan pupuk organik sekarang perekonomian di dukuh Hadiwarno berangsur membaik dengan berkembangnya usaha pengelolaan pupuk organik mereka membuat pengaruh besar terhadap ekonomi warga.
2. Proses meningkatkan ekonomi masyarakat melalui pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh kelompok tani di Desa Hadiwarno menggunakan berbagai cara diantaranya: (1) permodalan pemberdayaan kelompok tani, (2) pelatihan pemberdayaan kelompok tani. Pelatihan pemberdayaan kelompok tani dilakukan dengan memberi kegiatan pelatihan berternak dengan sehat dan pelatihan pengelolaan kotoran kambing. Dari pelatihan yang telah dilaksanakan menghasilkan dampak yaitu kemandirian masyarakat dan keberlanjutan ekonomi untuk masyarakat desa.
3. Faktor penghambat dan pendukung dalam upaya meningkatkan ekonomi masyarakat melalui pemberdayaan masyarakat oleh kelompok tani dalam pengelolaan pupuk organik kotoran kambing tidak jauh dari lingkup kelompok tani sendiri. Untuk faktor penghambat didapatkan hal yaitu (1) lamanya waktu produksi, dan (2) partisipasi masyarakat. Sedangkan faktor pendukung didapati didapatkan beberapa hal yaitu (1) harga yang cukup mahal untuk pupuk subsidi, (2) kualitas dari pupuk organik yang bagus, dan (3) keadaan ekonomi masyarakat sendiri.

B. Saran-saran

Saran-saran yang dapat peneliti berikan dalam hal mengenai upaya meningkatkan ekonomi masyarakat melalui pemberdayaan masyarakat studi kasus pengelolaan pupuk organik kotoran kambing kelompok tani Desa Hadiwarno Kecamatan Mejobo Kabupaten Kudus yaitu sebagai berikut :

1. Terhadap Kelompok Tani Desa Hadiwarno
 - a. Upaya meningkatkan ekonomi masyarakat melalui pemberdayaan masyarakat yang telah berjalan diharapkan kedepannya dapat menggandeng lebih banyak pihak yang dapat memberikan dampak positif untuk berkembangnya usaha pengelolaan pupuk organik tersebut.
 - b. Meskipun sudah menghasilkan dari produksi pupuk padat akan tetapi tidak ada salahnya jika pihak kelompok menambah atau mengembangkan produk yang dihasilkan dengan membuat inovasi baru pupuk organik cair dan sebagainya.
 - c. Tersedianya lahan kecil di sekitar kandang dapat dimanfaatkan lagi untuk kelompok tani membuat tempat tanaman sayur atau membuat tempat tanaman dengan model hidroponik yang lebih dapat menguntungkan.

2. Terhadap Masyarakat Desa

Dengan diadakannya upaya pengelolaan limbah ternak oleh kelompok tani di Desa Hadiwarno, diharapkan kesadaran masyarakat tentang pentingnya menjaga lingkungan semakin meningkat dan turut serta dalam mendukung program pemberdayaan pengelolaan pupuk organik. Selain itu, diharapkan pula dapat meningkatkan penggunaan pupuk organik dalam pertanian yang semakin meluas di kalangan petani di Desa Hadiwarno, sehingga tercipta kesejahteraan yang berkelanjutan..

3. Bagi Penelitian Selanjutnya

Dalam upaya meningkatkan ekonomi masyarakat melalui pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh kelompok tani memiliki keterbatasan dalam produksi yang mana untuk saat ini hanya menghasilkan pupuk organik padat. Dengan masalah tersebut penelitian ini masih sangat bisa dikembangkan untuk penelitian lanjutan mengenai pengelolaan pupuk organik cair sebagai upaya memaksimalkan pemanfaatan limbah kotoran kambing yang ada di Desa Hadiwarno yang kedepannya bisa berkembang menjadi peluang usaha bersekala besar untuk

memaksimalkan penghasilan yang didapatkan masyarakat Desa hadiwarno.

C. Penutup

Dengan segala rasa syukur dan puji hanya kepada Allah SWT yang telah memberikan anugerah dan berkat-Nya, penulis berhasil menyelesaikan tugas akhir ini dengan lancar. Penulis juga ingin mengucapkan terima kasih yang tulus kepada dosen pembimbing yang telah memberikan bimbingan dan bantuan selama penulis menyelesaikan tugas akhir ini. Penulis menyadari bahwa masih ada kekurangan dalam penulisan ini, dan dengan rendah hati menerima kritik dan saran dari pembaca. Semoga tugas akhir ini dapat memberikan manfaat bagi pembaca, khususnya bagi penulis sendiri. Amin.

